

# 和邇小学校歴史写真館

～思い出とともに～

## 明治・大正期



北西方向からの校舎全景



校舎正門

明治37年2月16日に現在の地に  
新校舎が完成し、創立記念日として設定  
されました。



大正11年2年生

# 昭和元年～昭和9年



昭和4年算数の授業風景



昭和8年卒業写真



昭和9年授業風景



昭和9年伊勢修学旅行



昭和4年頃の通信簿

10段階評価で6年間  
記載されている

# 昭和10年～昭和19年



昭和11年教職員



昭和11年児童



昭和15年体操風景



昭和15年水泳教室



昭和16年伊勢修学旅行



昭和17年教室

# 昭和20年～昭和29年



昭和22年1年生



昭和28年運動会



昭和28年学芸会



昭和28年学級写真



昭和29年大阪旅行



昭和29年修学旅行

# 昭和30年～昭和39年



昭和30年修学旅行



昭和31年図書館前にて



昭和34年入学記念



昭和36年中庭にて



昭和38年名古屋港見学



昭和38年卒業記念

# 昭和40年～昭和49年



昭和41年入学記念



昭和42年卒業記念



昭和45年卒業記念



昭和45年入学記念



昭和48年100周年記念運動会及び記念式典

# 昭和50年～昭和64年



昭和53年入学記念



昭和56年職員写真



昭和63年京都動物園



昭和60年音楽会



昭和55年校舎



昭和61年航空写真

# 平成元年～平成15年



平成元年比良登山



平成3年運動会



平成4年フローティング



平成4年スキー教室



平成5年120周年記念式典



平成6年比良元気村キャンプ

# 平成15～平成31年



平成22年6年生



平成26年6年生



平成27年運動会



平成27年修学旅行宮島



平成28年授業風景



平成28年音楽会

# 令和元～令和5年



令和5年航空写真人文字



令和5年航空写真



祝150周年記念 大津市立和調小学校 全校児童集合写真 (2023年撮影)

令和5年全校写真

# 和邇小学校の思い出

先の戦争最中の昭和18年和邇国民学校に入学、2年生で校舎火災焼失、3年生敗戦と暗いことが続き、食料をはじめ全ての物資不足が続き、4年生から男女共学と野菜持参学校給食が始まりました。講堂を仕切った授業、反響音、合唱で、先生の声途絶えること常態でしたし、高学年は和邇中会議所、上品寺などで間借教室でした。5年生になる頃には、際川の天津海軍航空隊の取壊し兵舎を移設した平屋校舎が完成したのでした。正に艱難辛苦の時代でした。【昭和23年卒 溝好雄氏】

昭和19年9月ごろに火事が起きた。中学校は、今の市民グラウンドあたりにあった。鉄棒のあたりに防空壕があった。グラウンドに芋畑があった。【昭和23年度卒 嶋口平和氏】

大阪天王寺の生まれ。戦争で故郷和邇へ疎開した。小学校時代は、塾もなく、アメリカ式のリヴェラルアーツの精神で勉強し、先生の講義を真剣に聞いた。家へ帰れば、夏は琵琶湖で泳ぎ、冬は雪で遊んだ。塩谷先生、西村先生、葛野先生、宮垣先生と鮮明に覚えている。学問の基礎は小学校で作られた。京大時代を含め、京都で約40年、東京で約20年を過ごし、今和邇へ帰ってきて、習得したコンピュータ技術と共に老後を楽しんでいる。【昭和28年度卒 和邇秀信氏】

私の小学校六年生の年で、木造建ての校舎での、最後の授業を受けた学年でした。担任の木村先生は、翌年假設の校舎の授業を受けられる下級生よりも、卒業する自分たちの事を喜んでくださいました。校舎の玄関の前の坂道を、自家用車のアクセルを踏みこんで排気音をたてながら、マフラーからは、ものすごい煙をはいて上がって来られました。当時は、360ccの2サイクルエンジンの軽自動車でしたので、辺り一面見通しが悪くなり、排気ガスの匂いがたちこめましたが、先生自慢の車でした。美術の先生で、母の箆旗で仕事をする絵を応募して下さり、私の中学一学期最後の日に、担任の先生から小学校から賞状が届いたと言われて、見ると森永製菓からの賞状で佳作でした。入賞すれば、東京に行けたそうでした。折しも、中学校担任も美術の先生でした。木村先生は、卒業式後の最後の教室で、宮沢賢治の詩、「雨にも負けず」を、心を込めて読んでくださり、六年B組を送り出してくださいました。【昭和39年度卒 永田徳安氏】

小学校当時の思い出は、私が六年生の時、旧校舎の解体が始まり、体育館を三つの教室にして学びました。その中で新校舎の建設が本格化し、私達の卒業まじか3日ほど前に新校舎に入りました。それは、コンクリート三階建てのりっぱな校舎で、卒業式は三階の礼法室（昼の部屋）でやってもらったのを覚えています。また、古い校舎での遊びの思い出は多く、休み時間に西校舎から本館への渡り廊下でやった後ろ目かくし鬼ごっこです。【昭和40年度卒 岡村祐一郎氏】

ぼくは、昭和34年4月に和邇小学校に入学しました。当時の校舎は木造平屋建てでした。6年生の時に現在の北側の校舎の建設が始まりましたが、在学中には完成しませんでした。6年の春に伊勢への修学旅行。初めて海を見ました。琵琶湖と比べてそんなに広いな大きいなとは思いませんでした。秋に東京オリンピック。学校のテレビでマラソンのアベベ選手の優勝を見ました。あっと言う間の6年間でした。同級生は皆元気にしてるかな。【昭和40年度卒 俵 誠吾氏】

約50年前、和邇小学校が新しく建てかえられた時の入学でした。当時は多分、小学校からは一番遠い所に住んでいましたが、今は学校が家の居間から見える所に住んでいます。集団登校・集団下校もありました。今で言えばいじめにあった事もありますが、それよりも色々な教えをもらった事の方が多く記憶に残っています。

さて、校舎の展望台に登ったことが6年間で一度だけありました。それは、確か五年生か六年生の時、合宿と言う名の行事でした。学年（2クラス）全員で、体育館（今の三角屋根のものではなくて、丸い青屋根の）に集まりました。その体育館の周りに穴を掘って、飯盒でご飯を炊いてカレーを作って食べました。夜は全員体育館で寝ることになっていました。その夜は、肝試しがあり夜の学校内を回って展望台まで行くものでした。夜の学校、教室の扉が全て開いていたのが怖さを誘いましたし、階段の上から先生が紐のついたボールを投げた記憶があります。最後に展望台に着くと、先生が番町皿屋敷よろしく、一枚、二枚…と皿を数える予定だった様ですが、子どもたちが思ったより次々と早く来てしまったので、怒ってやめてしまったように記憶しています。

後にも先にも展望台に登ったのはその一回だけで、卒業後も登った記憶はありません。今は、その展望台が毎日見える家に住み、子どもたちもこの家から通学しましたが、彼らも1～2度しか登ったことがないようです。最近、そこに青い灯りが見えています。陽が短くなって帰る道すがら、路地の正面に青く150の文字を見て、家に向かいます。 【昭和47年度卒 熊澤大介氏】

36年後のごめんなさい。

当時、6年生の私は昼休み、体育館で皆とポートボールを楽しんでいました。そして、その時、起こりました。シュート？パス？、私の投げたボールが誰もいない出入口の角、そこには黒いカーテンがあり、その中に消えました。その直後、ピンク色の粉が吹き出し騒いでいたと思います。粉末タイプの消火器にボールが当たり、体育館が粉まみれに。次の体育の授業は、1時間かけて掃除になりました。

【昭和61年度卒 森田良雄氏】

6年生の運動会が一番思い出に残っています。当時は、鼓笛隊の入場行進がありました。本番に向けて日々練習していた事もとても楽しかったです。トランペット、小太鼓、ピアニカ、シンバル等の楽器があり賑やかで、大事な見せ場でした。その他に、親子障害物競争もありました。走るとなると1番を目指す父親だったので、走りの苦手な私は辛かったです。親子一緒にゴールするのが、年頃の私には苦い思い出だった事を覚えています。

【平成4年度卒 溝 裕世氏】

過去から現在、そして未来へ

これまでも これからも 想いは続く 和邇小学校